

東京都子ども会新聞

子どもの笑顔と
生きる力を育てる



第215号
夏号
2022年6月27日

題字 山中 瞳夫 氏

発行責任者：特定非営利活動法人 東京都子ども会連合会 理事長 斎藤 武
〒112-0012 東京都文京区大塚6-1-14 全国子ども会ビル4階
TEL : 03-3946-2340 FAX : 03-3946-2341
HP : <https://www.kodomo-kai.or.jp/tokyo>
E-mail : tokoren@galaxy.ocn.ne.jp



令和4年度定期総会報告

6月3日（金）通常総会が無事終了し、令和4年度の事業計画(案)と予算(案)が承認されました。

主な事業予定

事業名	実施予定日	会場
ジュニア・リーダー研修	8月10日～12日	桧原山荘
東京都子ども会育成研究協議会	11月6日午前	日本教育会館
ファミリーコンサート(参加者参加型) 楽しい音楽あそびと “音楽の絵本”コンサート	11月6日午後	一ツ橋ホール



定期総会の様子

音楽の絵本 ピトレ弦楽奏団 手ぶくろを買いたい

原作 新美南吉

監修 飯島奏人

人間ってほんとうにいいものがほしい？

この音なんの音？ ゆかひなピトレ 音楽あそび

「くるみ割り人形」よりトレバック キラキラ星楽奏曲 ブリンク ブランク ブルンク

新美南吉詩集／組曲「子どもの積木」より etc.

「ピトレ」とは道化師のこと

あそび心いっぱいの若い道化師たち ピトレ弦楽奏団のゆかひなアンサンブル、子どもたちに人気の沢尻やこのお話とガイドで、たのしい音楽あそびと“音楽の絵本”コンサート

企画・制作 ふるるく・ピトレ座合同プロジェクト

これはサンプルです。
正式のチラシはこれからです!
お楽しみに♪

アフターコロナと子どもの体験活動不足

新型コロナの感染対策により、外に出て体を動かさない、人と接觸しないことがふつうになり、学校や社会においてこれまで当たり前であった活動が制限されている。学校においては休校によるオンライン学習、運動会・修学旅行の延期・中止、運動部活動や合唱の自粛がなされ、企業においては通勤しないリモートワークが日常になっている。

子どもの遊びも外遊びから室内でのゲームを中心になり、更にデジタル化が進み体を動かさない、人と接觸しない（買い物など）新しい日常を支えている。

そして、地域活動（子ども会活動）も延期や中止が続いている。こうした非接觸、非交流は、特に子どもの成長にとって生活文化を身に付ける機会の喪失につながる。自然の中で五感を働かせ創造的な工夫を生み出す、お手伝いの中で役割を与えられ自己有用感を高め、異年齢の仲間との関わりの中で自己確立を身に付けるなど、全ての経験が止まりこの時代に生きてきた子どもたちの成長が今後の人間形成にどのような影響が出るかが心配されます。

これは大変深刻な問題で子どもが自然との関わりや人との交流を含めた様々な体験活動を意識して用意してゆかなければ、成長の格差につながる恐れがあります。

アフターコロナに於いて、子どもが生活文化を身に付ける社会の仕組みを今一度考える必要があり、例えば、①子ども会を中心とした身近な所で楽しく行える様々な体験活動やお手伝いなどの紹介や実施②五感を刺激する活動の展開③住民の協力を得て安全に遊べる公園や広場の整備④幼児教育、子育て支援を通じた外遊びの充実、保護者への外遊びの意義の啓発⑤地域協働活動の機会充実（様々な体験活動、地域の防災などコミュニティ活動など）地域総がかりで取り組むことが求められています。

安全啓発初級指導者養成講習会実施

公益社団法人全国子ども会連合会主管、東京都子ども会連合会主催の令和4年度安全啓発初級指導者養成講習会は新型コロナウイルス感染症拡大で2年間開催出来なかつたが東京都では3月21日に新型コロナウイルス感染症まん延防止等重点措置が終了。引き続き安全対策を講じながら令和4年5月29日(日)江戸川区東部区民館に於いて41名(申し込みは43名)



KYT 危険な場面の抽出

グループごとで議題について話し合う、みんなでリーダーを決めて、役割を決めてすすめることができとても楽しかったです!それぞれ年代、地域、やっている活動などで、意見も違い、興味深く、子ども会に持ち帰って、いろいろ参考に出来るなと思いました。(江戸川区)

全ての受講項目は実生活にもかなりリンクする部分も多いと改めて実感しました。

常に頭の中にあり、危機予知や危機管理能力の訓練になります。

1番関心があったのは事故の要因

何故事故は起こるのかと改めて考えさせられました。頭でわかっていても口に出して、子ども達は元より保護者にも注意喚起していく重要性を強く感じました。

過去の事故事例も大変勉強なりました。

ヒューマンエラーも同様で地域、子ども会に戻り予防策として

①KYTの実施 ②指差呼称 ③ダブルチェック等

ヒアリハットの認識

小さな事のヒアリハットの積み重ねが大事故に繋がることを肝に銘じる

今回八王子市の方々と地域活動の意見交換が出来て勉強になりました。(江戸川区 品川)

の参加を得て実施されました。

午前中は、全子連が用意した資料を基に、理事長自ら講師となりファシリテーターとは?から安全教育の意義・産業界の安全対策・子ども会裁判・午後からは、佐々木澄子氏による子ども会KYT・まな防災・5分間KYTと盛りだくさんのワークショップを体験、最後に一人一人に修了書が授与されました。



グループによる5分間KYTの発表



グループで見つけた危険の発表



グループ討議の発表

KYT(危険予知トレーニング)、リスクとハザードという言葉は知っていたが、きちんと説明出来なかった。

アクティブラーニングで安全と安全教育、産業界の安全対策や子どもたちへの安全啓発指導の仕方などを色々な方と話し、考える機会はとても勉強になりました。

これから、子どもたちと接していく上で今回、学んだことを活かしていけたらと思います。(江戸川区)

これまで、ケガをした時の応急処置等は、学ぶ機会が多くありましたが、事故やケガを未然に防ぐための指導技術を、ここまでしっかりと学ぶのは初めて、とても勉強になりました。危険予知トレーニングは、単位子供会に取り入れて、子どもたちはもちろん、大人も一緒に学ぶと、効果的に安全能力を身に付けることができると思います。(小金井市 吉田)



受講者一人ひとりに修了書を授与

とことん
ご活用ください！

桧原山荘お試し企画！



小金井市子供会育成連合会の指導員さんが子ども会専用キャンプ場「桧原山荘」の利用促進の為お試し企画を実施しましたのでご紹介します。



桧原山荘会

2022年5月28日～29日



神戸岩も子供も歩けるけれど、アドベンチャー性もあって楽しめましたし、炭火料理にキャンプファイヤー、天候に恵まれた川遊びが最高でした！！



2日間川の流れる音、子どもの賑やかな声に癒されました。キャンプファイヤー楽しかつたです♪



川遊び最高！
気分はすっかり夏休みです♪

桧原山荘を使いましょう。

東京都子供会育成連合会が管理している桧原山荘は子供会のイベントなどで利用できます。とはいえどうやって使えばいいのか？何ができるのか？周りには何があるのか？

皆さんの知りたいこと、やりたいことをみんなでやってみましょう。

日時：5月28日(土)～29日(日)

日帰りでも泊まりでもどちらでもOK

対象：子供会の世話人など
子連れOK

交通手段：自家用車 or 公共交通機関
公共交通機関は電車1時間+バス1時間くらい。

自家用車の場合、駐車場あります。

参加費：山荘使用料 500円/1日(宿泊の場合は2日分)+実費(食費など)

申し込み方法：後述のLINEオープンチャットへご参加ください。

締め切り：5月8日

定員：宿

やる
(1)

キャンプといえば、かまどでの野外調理と
キャンプファイヤー！ イエ～イ♪

LINE オープンチャットへの参加 = 参加申し込み

- ニーズのとりまとめ、調整をチャットを利用して行いました。
- 連絡事項はノート機能を利用して共有しました。



link.co

方、ご

参

川遊び最高！

気分はすっかり夏休みです♪

学校外の関係も
繋がり、居場所
が出来て良いも
のですね♡



桧原山荘のご利用
はけらか
からには
この申込書

神戸岩トンネル
真っ暗！頭上か
ら冷たい水が？



子ども会だけでなく安全共済会会員なら個人でも宿泊し、利用可能です！





活
動
紹
介

活動紹介は
こちら

八王子市 由井第一地区 北野子ども会
6月12日(日) ジャガイモ堀イベント

地域の方からお借りした畑に3月に種芋を植え付け、芽かき、草むしりを経て5月半ばに花が咲き、当日収穫となりました。

子ども達が掘り出したジャガイモは、各家庭に持ち帰り、余ったものは近所の駅前で販売し即日完売となりました。

ジャガイモを掘り終わった畑には、さつまいもの苗が植えられました。10月ころには焼き芋イベントが出来るの楽しみにしています。

江戸川区 一之江支部 一之江南部子ども会
6月12日(日) 潮干狩り

3年ぶりにバス2台の総勢51名で千葉県富津海岸に潮干狩りに出かけました。

心配していた天気も朝の集合時間には雨があがり、皆意気揚々と出発。途中、潮干狩りをしているところに雨が降ってきましたが、子どもたちは貝をたくさん取って、大喜び!「楽しかった。また来年来たい」との声がたくさん聞かれました。帰りには、アクアライン「海ほたる」に寄り、お土産を買って素晴らしい思い出に残った一日を締めくくりました。



みんなのチカラでコロナを乗り越え、元気いっぱい、いろいろな活動をしていきましょう!

★新型コロナウイルス感染予防で安心・安全な子ども会活動を!★

室内や、距離の確保
ができない場所では



マスクの着用
推奨



施設は常時換気



検温の実施



手指の消毒

ただし、距離が確保できる時、運動の時はマスクを外しましょう。



人との距離の確保

▶全国子ども会連合会令和4年度定時総会報告

開催日時：令和4年6月10日（金）13:30～16:00 開催場所：国立オリンピック記念青少年総合センター

・理事会が開催され、正副会長が選出され、新会長に美田浩一郎氏（中国・四国地区）が選任されました。

▶加盟団体会長交代のお知らせ

●葛飾区子ども会育成会連合会 会長 江良ヒデ子 様 ●羽村市子ども会連合会 会長 神谷由美 様

●八王子市子供会育成団体連絡協議会 会長代行 大久保雄一様

【訃報】

連合会副理事長岡本夢乃様が5月30日ご逝去されました。享年76歳。

5月29日江戸川区で開催の安全啓発指導者養成講習会初級講座で担当副理事長として陣頭指揮を執り盛大に実施されての翌日の訃報の連絡に驚きを隠せません。八王子市の会長としてもご尽力されており、長い活動歴に敬意を表し、心よりご冥福をお祈りいたします。合掌

編集後記

2022年度ウィズコロナの子ども会活動は、コロナ以前のような活動はできないものの様々な工夫をしながら、少しずつ加速しているように感じます。夏に向けて、野外活動など、子ども会ならではの楽しい活動も控えています。感染症対策に加え、熱中症対策も必要になってきます。制限が多い状況ではありますが、子どもとおとなと一緒に知恵を出しながら、楽しい体験活動を展開して行けたらと思います。思い出に残る夏休みになりますように。

都子連広報部 大久保美千子